# Columnas ESTATALES

5 DE DICIEMBRE 2024





# De líder partidista a... ¿contralor superior?

:::: Es curioso que en un inesperado giro en la carrera política de algunos líderes y exlíderes parti-



Carlos Sánchez

distas, algunos encontraron en la transparencia el lugar perfecto para continuar en el ámbito público a como dé lugar, es el caso del exdirigente del PT, Carlos Sánchez Sánchez, que es uno de los 27 registrados para dirigir el Órgano Superior de Fiscalización (OSFEM). Sánchez Sánchez fue el representante petista en el Estado de México desde hace varios años, y que

después, cambió de partido a Morena para ser también el secretario del Ayuntamiento de Toluca, durante el periodo de **Juan Rodolfo Sánchez Gómez**. El escrutinio para definir la posición en el órgano auditor será minucioso, no permitirá el ascenso de personas que incumplan con el perfil, pero más allá de estos detalles, ¿algunos postulantes habrán olvidado su trayectoria?

# Una tregua entre empresarios mexiquenses

::::: Con la participación de más de 5 mil tenderos concluyó el primer Festival Abarrotero, en el Esta-



Laura González

do de México, es una muestra de la labor que ha hecho la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González, quien no sólo consolidó este encuentro en el que se impulsó el desarrollo económico y comercio tradicional, sino un festival con dos sedes: la primera en la Tienda Garis de San Antonio la Isla y la segunda en la Central de Abasto de Ecatepec. Posterior a ello,

la secretaria logró reunir a los representantes de todas las organizaciones empresariales y es un hecho inédito, pues para nadie es secreto la ruptura entre algunos de ellos. Ante un año que se vislumbra complejo, financieramente, estas muestras de civilidad, dan confianza a los inversionistas, que busca atraer esta dependencia.

# Una tregua entre empresarios mexiquenses

::::: Con la participación de más de 5 mil tenderos concluyó el primer Festival Abarrotero, en el Esta-



Laura González

do de México, es una muestra de la labor que ha hecho la secretaria de Desarrollo Económico, **Laura González**, quien no sólo consolidó este encuentro en el que se impulsó el desarrollo económico y comercio tradicional, sino un festival con dos sedes: la primera en la Tienda Garis de San Antonio la Isla y la segunda en la Central de Abasto de Ecatepec. Posterior a ello,

la secretaria logró reunir a los representantes de todas las organizaciones empresariales y es un hecho inédito, pues para nadie es secreto la ruptura entre algunos de ellos. Ante un año que se vislumbra complejo, financieramente, estas muestras de civilidad, dan confianza a los inversionistas, que busca atraer esta dependencia.

#### Bacteria pone bajo la lupa al sector salud... otra vez

::::: En donde están agobiados es en el sector Salud: se emitió una alerta por el contagio de la



Macarena Montova

bacteria klebsiella oxytoca, presente en cuatro hospitales estatales, la dependencia indicó que todos los pacientes afectados, cuyo rango de edad es de 0 a 14 años, reciben atención médica continua y adecuada. Aún se desconoce la razón por la que se incubó dicha bacteria en estos espacios; sin embargo, la secretaria **Macarena Montoya** está en el ojo de los cuestiona-

mientos, luego de la emisión de esta alarma, sería bueno que permitiera a los medios de comunicación conocer de viva voz el avance en la atención médica de los pacientes contaminados para evitar especulaciones.

# EL INSURGENTE

#### Nuevo hospital para Nicolás Romero

:::: La presidenta municipal electa Yoselin Mendoza adelantó que en los próximos días comen-



Yoselin Mendoza.

zará a construirse el Hospital
General Regional del Instituto
Mexicano del Seguro Social, en
un predio que fue donado por
el gobierno local en la colonia
Vista Hermosa. En este hospital
del IMSS de 260 camas habrá
derrama económica y las autoridades del instituto han manifestado la intención de que una
vez abierto, se dé empleo al sector salud que habita en Nicolás

Romero para que no se desplacen a otras clínicas y hospitales del Tlalnepantla, Naucalpan o de la Ciudad de México, lo que también impactaría positivamente en la movilidad.

## Sigue la contienda por la Corte

::::: Hasta el momento tres mexiquenses interesados en llegar a la Suprema Corte de Justicia de la



Ricardo Sodi Cuellar.

Nación, son Ricardo Sodi Cuellar, magistrado presidente del Poder Judicial del Estado de México; Jesús George Zamora, consejero jurídico del gobierno estatal, y Luis Eduardo Gómez García, magistrado estatal del Tribunal de Justicia Administrativa. Estos son los tres perfiles con mayor visibilidad y presencia que se han registrado para ocupar una vacan-

te en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

# Hoy pasa el dictamen de la Reforma Judicial al Pleno

:::: No hay plazo que no se cumpla, y a la Reforma del Poder Judicial estatal le llegó la hora, las comisiones legislativas de Gobernación y Puntos Constitucionales, y Procuración y Administración de Justicia aprobaron por mayoría la reforma al Poder Judicial del Estado de México, por lo que este jueves pasará el dictamen al Pleno para ser sometido a votación del Congreso Local. Tras tres horas de discusión, las y los diputados integrantes de las comisiones avalaron la esencia de la Reforma Judicial Federal, pero con algunas adecuaciones en el ámbito local. Entre los puntos torales que se establecen, destaca: -El Proceso Electoral Extraordinario 2025 dará inicio en la primera semana de febrero de 2025 con la sesión respectiva del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM).

#### SE COMENTA

Que intempestiva y enigmática fueron las "renuncias" de Ana Lilia Herrera y Alejandro Castro a la dirigencia del **PRI mexiquense**, luego de las grandes **expectativas** acerca de que la ex aspirante a la gubernatura lograra resucitar al tricolor. Pero además aver hubo elementos extraños en el anuncio: en lugar de hacerlo por sus propias vías, la ahora **ex lideresa** solo atinó a aclarar que fueron "motivos personales" luego de que se le adelantara con un tuitazo el dirigente nacional Alejandro Moreno, el famoso Alito.

Ya se aclararán detalles y el destino político de la metepequense, por ahora queda abierta la quiniela para ver quién tendrá los tamaños para el gran reto de conducir la exaplanadora a la que yale sale humo por todas partes, cascabelea y parece estar pasando cada vez más aceite. Urge una o un experimentado maistro mecánico que le entienda a los modelos clásicos.

Que debe tratarse de un error o una mala broma. Luego del decidido plan federal para apoyar con todo al Estado de México en diversos temas, entre ellos la seguridad pública (y para reciente muestra la coordinada operación Enjambre) ahora el Paquete Fiscal de la Federación para 2025 no contempla recursos en el Fondo de Aportaciones de Seguridad Pública. Del presente ciclo al siguiente se habrá desplomado de 633.7 millones a cero pesos para el Estado de México. Hay cosas que uno no se explica.

Que con un acto sin precedentes, la gobernadora Delfina Gómez mostró nuevamente una diferencia con anteriores administraciones al visitar el Penal de Santiaguito, en Almoloya de Juárez. Con un plan novedoso para la reinserción social a través de la enseñanza de alta gastronomía, no solo volvió sus ojos a las **mujeres** privadas de la libertad, sino que les tendió la mano al facilitarles una capacitación con chefs especialistas que y a qui si er an muchos en libertad. La idea es que tengan un modo devida al salirde **prisión**.

Además, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico a cargo de Laura González, buscarán algunas plataformas, como centros comerciales, donde se puedan vender los productos elaborados en los penales mexiquenses. Buen gesto.



#### **VAYA HERENCIA**

Cuentan que por lo menos tres municipios del Valle de Santiago Tianguistenco, están en bancarrota, pues los presidentes municipales salientes abandonaron totalmente los programas de recaudación para obtener recursos propios. Pero no sólo eso, sino que van a heredar deudas históricas y dejarán problemas laborales complejos para el arranque de las administraciones.

#### CRECE LA LISTA

Comentan que por lo menos son dos los abogados mexiquenses registrados para contender en la elección popular de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, para julio de 2025, entre los más visibles, por el momento están el Consejero Jurídico del Gobierno, Jesús George Zamora, y el magistrado presidente del Poder Judicial del estado, Ricardo Sodi Cuellar. Veremos cuántos más se suman.

#### YA UN AÑO

Dicen que a casi un año del "triunfo" de habitantes de Texcapilla
ante una célula de la Familia Michoacana en la demarcación, se
mantiene la confianza en la palabra de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez de resarcir los años
de olvido, negligencia y corrupción en que se tuvo al municipio
de Texcaltitián. Aún no cierran
bien las heridas de ese enfrentamiento, pero los apoyos y atención siguen fluyendo y alimentan
la esperanza.

#### SÓLO CON PERMISO

Aseguran que con el fin de disminuir la quema de fuegos artificiales en la temporada decembrina, el gobierno de Tlalnepantla, con la aprobación del cabildo prohibió la venta y almacenamiento de todo tipo de productos pirotécnicos a menos que se cuente con permiso explícito de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

columnalospasillos@gmail.com

9



# LA EDITORIAL

La renuncia de Ana Lilia Herrera a la dirigencia estatal del PRI en el Estado de México deja un vacío que trasciende lo administrativo.

La exdirigente argumentó que su decisión responde a motivos de índole personal, pero su salida genera más preguntas que respuestas en un contexto en el que el partido enfrenta uno de los momentos más críticos de su historia.

Herrera asumió la dirigencia con la promesa de reposicionar al PRI en el mapa político mexiquense. Sin embargo, los resultados de la elección pasada pintan un panorama desalentador.





# ROSTROS PUNTUALES POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ

## PERSISTE LA ESTRATEGIA PARA QUEBRAR SISTEMAS COMUNITARIOS DE AGUA

RICARDO OVANDO, INTEGRANTE DEL COMITÉ COMUNITARIO DE AGUA DE TECÁMAC, ESTADO DE MÉXICO, DENUNCIÓ QUE HAY UNA ESTRATEGIA PARA QUEBRAR LOS SISTEMAS CIUDADANOS DE AGUA POTABLE A NIVEL NACIONAL CON EL FIN DE PRIVATIZARLOS.

Hizo la denuncia durante el Encuentro de Comités Comunitarios de Agua Potable organizado por activistas de Puebla.

Al señalar la privatización de sistemas municipales de agua y saneamiento en Puebla y Coahuila, advirtió procesos similares en el caso de sistemas comunitarios de agua.

"En el caso de los sistemas comunitarios de agua han habido varias estrategias para quebrarlos", enunció.

"En primer lugar, desde el 2013, con la contrareforma eléctrica que hizo Enrique Peña Nieto, se nos metió a los sistemas comunitarios en la tarifa más alta, que es la industrial".

Esto ha generado grandes adeudos -agregó. -Y lo que han hecho los ayuntamientos es decir "Yo te pago el consumo de energía eléctrica pero me das la infraestructura", y se apoderan.

Pero no queda ahí.

"Otra estrategia es que, a espaldas de los sistemas comunitarios, que regularmente no tenemos concesiones, el municipio tramita la concesión ante la Conagua, se apodera del pozo del sistema comunitario y se da el despojo".

Es un proceso de privatización paso a paso.

"Pero aquí lo importante que hay que señalar es que ya estando municipalizado es el paso previo a la privatización, porque Promagua -Programa para la Modernización de Organismos Operadores de Agua-, es aplicable únicamente a los municipios".

En México, más de 20 mil sistemas comunitarios proveen servicios de agua y saneamiento al menos a 25 millones de personas.

Realizan funciones que el Estado no cumple: el abastecimiento de agua en zonas rurales y periurbanas.

En el Estado de México, los sistemas comunitarios proporcionan agua a 5 millones y medio de habitantes, de manera autónoma.

Los sistemas comunitarios de agua que históricamente han garantizado el disfrute del derecho humano al agua y saneamiento de pueblos y comunidades en las zonas marginadas y periurbanas del país, solicitan al gobierno de Claudia Sheinbaum y a la actual Legislatura del Congreso de la Unión, apoyo para alcanzar el reconocimiento pleno en la Constitución, evitar la discriminación, hostilidad y los intentos de desaparición de estas instituciones locales por parte de los gobiernos municipales.

Piden además ser incluidos en el Plan Nacional Hídrico 2024-2030 y en el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, presentado y firmado, respectivamente, el 21 y 25 de noviembre.

#### 5/12/2024 Página 7

### **CAPITAL**

En la reciente encuesta del "Ranking de Gobernadores" que mensualmente realiza "Demoscopia Digital", la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, fue la quinta mejor evaluada con el 64.8% de aprobación, y llama poderosamente la atención, porque en estos estudios demoscópicos mensuales de esta y otras casas encuestadoras, los anteriores mandatarios de extracción priista, resultaban casi siemprereprobados. El resultado fue festejado por el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, quien publicó en las redes sociales "Tienemos una gran GobernadorA y el pueblo mexiquense



#### Alfonso Godínez Mendiola

# Gobernadora aprobada...

está de acuerdo! Con gran orgullo les comparto que la encuestadora Demoscopia Digital publicó el Ranking Nacional de Aprobación de Gobernadoras y Gobernadores, donde nuestra querida Maestra Delfina Gómez Álvarez se encuentra en lugar #5" ... NOTAS CORTAS: Por cierto, esa misma empresa publicó también los resultados del "Ranking Nacional de Alcaldes", en la que la presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas (quien ayer tomó protesta, tras ser reelecta para otro trienio), de los panistas, resultó ser la número uno a nivel

nacional, por lo que fue felicitada por el senador Enrique Vargas Del Villar... La maestra Delfina Gómez, rebasó ya las 300 Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz con índices delictivos a la baja ... La relación comercial del Estado de México con los Estados Unidos no se

verán afectados con Donald Trump, asegura la titular de la Sedeco, Laura Gonzá-lez Hernández, tras reunirse con los presidentes de todos los sectores económicos de la entidad ... Las secciones 17 y 36 del SNTE en el Edoméx están en proceso de renovación de sus dirigencias y en el caso de la del Valle de Toluca, Rubén Ortega González, encabeza la disidencia al actual dirigente local y denuncia presiones a integrantes de su planilla, la verde, misma acusación que hacen docentes en el Valle de México... Excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezallonso@hotmail.com

#### **CAPITAL**



#### Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

## Exigen aplicar la ley contra ex alcaldesa de Tultitlán

A finales de noviembre, vecinos de Tultitlán denunciaron presuntos actos de despojo cometidos por la entonces alcaldesa Elena García. Según los testimonios de afectados, la funcionaria habría ordenado golpear, intimidar y arrestar de manera arbitraria a varios vecinos en la zona ejidal de Ampliación San Francisco Chilpa.

El abogado de los ejidatarios, Francisco Fuentes, informó ya se habían presentado 60 carpetas de investigación ante autoridades correspondientes, debido a abusos de la ex alcaldesa. Además vecinos habían realizado protestas y bloqueos exigiendo justicia.

El panorama se complicó para Elena García, quien hasta el 30 de noviembre era alcaldesa y diputada local con licencia. Tenía previsto solicitar otra licencia para concluir su mandato como alcaldesa el 31 de diciembre y reincorporarse como diputada el 1 de enero del próximo año.

Sin embargo, debido a la presión de denuncias en su contra, se vio obligada a adelantar sus planes y pidió su reincorporación al Congreso del Estado de México. Esta decisión fue anunciada en la sesión del pleno del 3 de diciembre, con la intención de buscar protección bajo el fuero constitucional que le otorga su cargo como diputada. Frente a esta situación, los habitantes de Tultitlán han solicitado la intervención de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, acusando a Elena García de abuso de poder durante su gestión como alcaldesa.

Liderazgos de Morena arropan en Nicolás Romero a Yoselin Mendoza

Con la presencia del senador Higinio Martínez Miranda, Jesús Adán Gordo, secretario general de Morena, diputados federales, locales, alcaldes y alcaldesas electos de Morena, Yoselin Mendoza tomó protesta como alcaldesa electa de Nicolás Romero.

"Los ejes rectores de mi gobierno serán "Bienestar para todos, Sostenibilidad Ambiental, Prosperidad, Paz y Gobierno Innovador", sostuvo ante los miles de asistentes al evento realizado en la explanada municipal.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica. com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



#### Al auxilio de municipios por seguridad en Edomex

a semana pasada el Secretario General de Gobierno Horacio Duarte Olivares, el de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo; Maricela López Urbina, secretaria técnica de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz en el Estado de México; José Martín Luna de la Luz, Comandante de la 22 Zona Militar; Carlos Fortunato Sánchez Cobos, Comandante Segundo Batallón de la Guardia Nacional, y el representante de la Secretaría de Marina, tuvieron un encuentro con las y los presi-

dentes municipales electos. Ahí les dijeron que deben echarle ganas en materia de seguridad, hacer lo que les corresponde para no dejar todo a los gobiernos estatal y federal.

Y es que, es verdad, con muy poco, los gobiernos municipales (o algunos) tratan de hacer lo posible frente a criminales muy bien organizados, que manejan armas de alto poder frente a un armamento raquítico, si así le podemos llamar, de los policías municipales, quienes prefieren dejar pasar que perder la vida. Además, muchos ya cooptados, o amenazados. Ante este panorama es muy difícil que las corporaciones policíacas en los municipios puedan hacer más.

Tan lo saben muchas y muchos de los alcaldes que van a llegar, que por lo menos 35 han solicitado a la Secretaría de Seguridad del Estado de México apoyo para el nombramiento de sus comisarios. De esa manera, o así se pretende, asegurar que no haya colusión con los grupos criminales. El tema de la seguridad ha sido tomado como prioritario por la administración de la gobernadora, Delfina Gómez.

Ayer mismo dieron a conocer que noviembre ha sido el mes más seguro desde 2017. Se le atribuye a varias acciones, entre las que se encuentran que llegaron a 302 mesas de coordinación para la construcción de la paz en el Estado de México. Cada día se lleva a cabo la reunión para hacer propuestas. De acuerdo con la información oficial, hay coordinación entre las instancias que conforman las propias mesas. El Operativo Enjambre lo tie-

nen como factor fundamental para la disminución en número de delitos.

Y es que, de alguna manera, la gran movilización, que por cierto no se da con las patrullas municipales porque las y los alcaldes no destinan recursos para gasolina, ha inhibido las acciones criminales. Claro, eso podríamos decirlo, sólo en el caso de algunos municipios. Pero el hecho de que las y los presidentes municipales electos busquen cobijo de la fuerza de seguridad estatal, genera de alguna manera cierta confianza para la gente.

De alguna forma dejan la autonomía estatal e intereses personales por la seguridad de la población. Hace tiempo comenzó la estrategia con la detención de algunos mandos policiacos municipales, que presuntamente tienen nexos con grupos delictivos, y el Estado asumió el control. Ya deben verse resultados en los municipios donde así fue, como fue el caso de Coatepec Harinas.

Los gobiernos municipales, como ya lo dijimos, han quedado rebasados desde hace muchos años, los alcaldes caminaban solos. Ya muchas voces agradecen y aplauden las políticas públicas iniciadas por el gobierno. Estaremos muy pendientes de los resultados. Por lo pronto, ayer, con la gobernadora se dieron cifras alentadoras, esperemos que pronto comience a sentirse plenamente en las calles.

@dianamancilla77

El hecho de que las y los presidentes municipales electos busquen cobijo de la fuerza de seguridad estatal, genera de alguna manera cierta confianza para la gente. De alguna forma dejan la autonomía estatal e intereses personales por la seguridad de la población.

#### **CAPITAL**



## El pico del pollo

## Alfredo Albíter S. alfredo.albíter@capitalmedia.mx



#### Una tras otra

Sin duda alguna este jueves la capital mexiquense vivirá un episodio más de las mil y una noches. A no dudarlo, por un buen rato escucharemos al "mitómano" - no escalificativo de este alado-presidente municipal de Toluca, Juan Maccise Naime, "zamparnos" una ciudad donde él y su imaginación son el único habitante...Para los actores políticos, sociales y empresariales consultados por este espacio, no se espera aborde -al menos no con seriedad- la problemática real de la capital mexiquense...Les parece imposible, el alcalde presente un informe-por cierto su único-abordando temas como el agua, los baches, la inseguridad, los servicios públicos, los "aviadores", los despidos y el subejercicio de los recursos públicos, con la seriedad que reclama la sociedad. Por el contrario, se esperan larguísimos minutos de quejas, de lloriqueos, de lamentaciones y excusas para trasladar a otros los problemas que nunca supo-o quiso-solucionar. Tampoco se descarta diga, las críticas son producto de rencillas, envidias o egoísmos por su gran labor...No creemos, deje pasar la oportunidad para mencionar, recibió una administración en ruinas, llena de problemas y escasez...Así, quienes esperan aborde el millón de pesos mensuales que cuesta la nómina de sus cuates -aviadores, entre ellos su bolero de confianza- o por qué no paga derechos laborales a Bomberos y Protección Civil, o por quéno atiende a despedidos que reclaman atención, o por qué la mitad de la población no tiene acceso al agua potable, o por qué habrá un subejercicio de 300 millones de pesos, parece nos quedaremos con las ganas. Juan Maccise Naime habita una ciudad dondeél es el único y si se atreve a cuestionarse, pues no se hace caso, nada es más importante que él, aunque esté muy, muy enfermo de poder. El cual jura va a prolongar saliendo de su encargo, porque en el gobierno mexiquense, mueren porque se sume a sus filas. Al menos eso dice su círculo rojo pálido.

#### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, todo indica Fernando Flores, el "rockstar" de Metepec ha caído-un verdadero azotón-de la gracia de la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez. Luego entonces, la imagen que Fernando "Flowers" ha querido presentar de cercanía con la jefa del Ejecutivo es como la característica de su gobierno: puro "chou" de cuarta región...Mira jefe alado, el alejamiento tiene como base -entre otras cosas- el bien organizado "desmadre" en el manejo de las finanzas municipales, así como el dispendio y los negocios de sus cercanos -pregúntenle a su "bro" Hervy-, igual el desdén en atender problemas de Metepec y hasta abrir las puertas al crimen organizado-recuerda lo sucedido el lunes pasado-. Todo se juntó y conjuntó, para que se desencantaran de él. Así pues, todo hace suponer que no, no acabará nada bien Mister dólar "Flowers"...Otros emplumados mecuentan, a la dupla de mexiquenses que buscan una silla en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, se sumó el Doctor en Derecho Luis Eduardo Gómez, con más de tres décadas de experiencia ha sido Magistrado del Tribunal Superior de Justicia Administrativa mexiquense; procurador de Protección al Ambiente en la entidad y docente de la UNAM y la Máxima Casa de Estudios mexiquense, así como secretario Técnico en temas de cambio climático en la Cámara de Diputados... Aunque el INEGI digalo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.